



## **Paradigma del desarrollo, ruralidad y crisis socioambiental en América Latina**

### **Autor y autora**

Roberto Alejandro Márquez Domínguez, Universidad Autónoma Metropolitana, Cuajimalpa, roberto.marquez@cua.uam.mx

Rosalía Padilla Patiño, Universidad Autónoma Metropolitana, Xochimilco, rosaliapadilla@gmail.com

### **Palabras clave**

Desarrollo, acumulación, capitalismo, ruralidad, crisis socioambiental.

### **Resumen**

La crisis ambiental mundializada es uno de los principales problemas que enfrentamos como humanidad, pues tiene efectos devastadores en los entornos físico, social, económico, político y cultural. Para el caso de América Latina, estos efectos se combinan con el aumento del despojo y la concentración de capitales. Así como con la destrucción de lo cultural llevando a la región a una nueva dinámica donde la reproducción social de los espacios rurales o en transición hacia lo urbano quedaron subordinados al metabolismo de las ciudades. De esta manera, este trabajo tiene como objetivo explicar desde una visión crítica la relación entre el paradigma del desarrollo, la ruralidad y la crisis socioambiental que se experimenta en América Latina. Principalmente, poniendo énfasis en las formas impuestas por el modo de producción capitalista y su reproducción social que han generado condiciones de vida contradictorias en el subcontinente, interrumpiendo el equilibrio entre las actividades humanas y la reproducción de la naturaleza. Por esto, este trabajo se enfocará en cómo el paradigma del desarrollo ha impulsado la transformación de la ruralidad latinoamericana, impulsando la crisis ambiental, y cómo esta crisis ha repercutido al mismo tiempo en la ruralidad, en los ecosistemas y en las relaciones sociales de la región. En cuanto a la metodología, se hizo una revisión crítica sobre el modo de producción y el paradigma del desarrollo que impulsó la expansión del mercado y permitió la integración de América Latina al capitalismo mundial. Además, se estudiaron las transformaciones en la ruralidad a partir de las formas de acumulación del capital que potenciaron el deterioro en las relaciones sociales, económicas y culturales, dando lugar a la devastación de la mayoría de sus ecosistemas y a la producción de una crisis ambiental planetaria. De tal manera, se pudo observar como con la mundialización de la Revolución Verde, como el paradigma agrícola para el desarrollo, América Latina potenció su capacidad productiva de alimentos mediante el impulso de monocultivos y paquetes tecnológicos a costa de dejar a millones de campesinos y medianos productores en una agricultura de contrato, ingresando en los mercados internacionales en condiciones poco competitivas e inclusivas, ampliando la dependencia alimentaria al desplazar sus cultivos locales y sustituir sus tecnologías tradicionales. Además, las formas de incorporación y subordinación rural a la dinámica del capital se han centrado en el extensionismo y en la expansión de las fronteras productivas, por lo que el proceso de escisión de tierras es un proceso continuo. Por tanto, la crisis socioambiental que se vive en Latinoamérica es de proporciones inimaginadas, sus repercusiones generan alteraciones físicas, químicas y biológicas en el ambiente y se reflejan en cada ámbito de la reproducción de la vida. La continua extracción de minerales, recursos energéticos y agrícolas aumentan la dependencia alimentaria, energética y económica, entre otras.